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Алексей  ШИЛЬНИКОВ

От  нового,  2014  года,  каждый  
из  нас  ждёт  исполнения  самых  
заветных  желаний.  Одни  просят  
в  новогоднюю  ночь  счастья,  
другие  –  успехов  в  делах,  третьи  
–  здоровья.  Все  мы  очень  разные,  
и  наши  запросы  частенько  
отличаются  друг  от  друга.  Но  
роднит  нас  одно  –  мы  живём  
здесь,  на  туймазинской  земле.  
И  уже  не  представляем  большой  
мир  без  раймановской  горы,  озера  
Кандры-куль  и  множества  других,  
не  столь  заметных  и  известных,  но  
от  этого  не  менее  значимых  для  
нас  уголков  родного  края.  А  потому  
гордимся  его  успехами  и  остро  
переживаем  досадные  промахи  
и  неудачи.  Так  каким  же  был  
уходящий  2013  год  для  туймазинцев  
и  чего  нам  ждать  от  нового  года?  
Об  этом  –  разговор  с  главой  
Администрации  муниципального  
района  Айдаром  СУФИЯНОВЫМ.

Успехов  –  больше,  
«болевых  точек»  –  меньше
— Айдар  Рифгатович, как 

будет  развиваться  район  в 
ближайшем  будущем?

— Ключевым  в  моём  ответе  
будет  слово  «стабильно».  Сейчас  
важно  не  растерять  то,  что  было  
достигнуто  в  предыдущие  годы,  
и  динамично,  но  без  спешки  и  
суеты,  двигаться  дальше.  

У  нас  есть  повод  с  оптимизмом  
смотреть  в  будущее:  в  2013  году  
промышленные  и  аграрные  пред-
приятия  района  сработали  весьма  
успешно.  В  совокупности  ими  
было  отгружено  товаров  собствен-
ного  производства,  выполнено  
работ  и  услуг  более  чем  на  23  
миллиарда  рублей  (121  процент  к  
соответствующему  периоду  про-
шлого  года).  Удачно  развивался  и  
строительный  комплекс  –  в  районе  
введено  в  эксплуатацию  свыше  85  
тысяч  квадратных  метров  жилья  
(+15  процентов).  При  этом  объёмы  
индивидуального  жилищного  
строительства  превысили  48  тысяч  
квадратных  метров.  

450  земельных  участков  были  
бесплатно  выделены  нуждаю-
щимся  в  улучшении  жилищных  
условий:  многодетным  семьям;  
семьям,  воспитывающим  детей  
с  ограниченными  возможностями 
здоровья; работникам  бюджет-
ной  сферы...  И  этим  дело  не  
ограничилось:  благодаря  раз-
личным  целевым  программам  
сотни туймазинцев  смогли  об-
рести  крышу  над  головой  или  
получили  возможность  улучшить  
условия  проживания.  В  частности,  
51  семье  выделены  субсидии  в  
рамках  федеральной  программы  
«Социальное  развитие  села  до  
2013  года»  и  республиканской  
программы  господдержки  мо-
лодых  семей,  115  участникам  
Великой  Отечественной  войны  
и  их  вдовам  вручены  жилищные  
сертификаты,  22  сироты  справили  
новоселья,  ещё  97  семей  при-
обретают  квартиры  по  льготной  
социальной  ипотеке.  На  реализа-
цию  этих  мероприятий  в  общей  
сложности  направлено  свыше  200  
миллионов  рублей.  

—  Наряду  с  этим  на  «теле»  
района  имеется  несколько  «бо-

левых  точек».  В  первую  очередь  
речь  идёт  о  ситуации  на  за-
воде  медстекла,  Башкирском  
текстильном комбинате,  в ООО  
«СпецСтройСервис».

— Действительно,  в  последнее  
время  эти  предприятия  практиче-
ски  полностью  прекратили  свою  
деятельность.  Вопрос  поиска  вы-
хода  из  сложившейся  ситуации  
был  взят  мною  на  контроль  с  
момента  назначения  на  должность  
главы  Администрации  района.  Уже  
есть  определённые  подвижки.  Так,  
в  ООО  «СпецСтройСервис»  при-
шёл  инвестор,  предприятие  пога-
сило  долги  и  в  ближайшее  время  
мы  планируем  задействовать  его  
в  строительстве  ряда  объектов  
и  сооружений.  Благодаря  по-
мощи  республиканских  властей  
решён  вопрос  о  выделении  14-
миллионной  субсидии  Башкирско-
му  текстильному  комбинату.  Эти  
средства  направят  на  погашение  
долгов  и  приобретение  сырья.  

Наиболее  сложной  остаётся  
ситуация  на  заводе  медстекла.  
Да,  сейчас  вряд  ли  можно  го-
ворить  о  том,  что  до  конца  года  
здесь  погасят  долги  по  зарплате.  
Тем  более  что  суммарная  за-
долженность  перед  работниками  
завода  превышает  50  миллионов  
рублей.  Однако  в  решении  во-
проса  задействована  не  только  
районная  администрация,  но  и  
правительственная  комиссия,  
которую  возглавляет  заместитель 
Премьер-министра  Правительства 
республики  Дмитрий  Шаронов.  
В  настоящее  время  видятся  три  
варианта  дальнейшего  развития  
ситуации  на  предприятии,  каж-
дый  из  которых  подразумевает  
привлечение  инвестиций  и  ре-
конструкцию  производственных  
мощностей.  Поэтому  мы  не  те-
ряем  надежду,  что  в  2014  году  
завод  будет  модернизирован  и  
продолжит  работу.

— Год  Змеи  оказался  доволь-
но  непростым  и  для  сельхоз-
производителей:  если  посевная  

страда  сопровождалась  много-
дневной  жарой,  то  уборочная  
–  проливными  дождями…  

— Тем  не  менее,  рентабельность  
районного  агрокомплекса  в  2013  
году  в  целом  была  более  высо-
кой,  нежели  в  предыдущем  году.  
Немалую  роль  в  этом  сыграли  
активность  и  предприимчивость  
аграриев.  К  примеру,  на  терри-
тории  района  сегодня  успешно  
развиваются  программы  развития  
мясного  и  молочного  скотовод-
ства.  Так,  численность  мясного  
поголовья  КРС  пород  «герефорд»  
и  «лимузин»  в  подразделениях  
мясокомбината  «САВА»  уже  пре-
вышает  2200  голов.  Высокие 
достижения  показывают  и  туй-
мазинские  птицеводы.  Благодаря  
их  продуманной  инвестиционной  
политике  и  селекционной  работе  
численность  гусиного  поголовья  
в  ряде  птицеводческих  хозяйств  
удалось  довести  до  нескольких  
десятков  тысяч.

Вообще,  наличие  предприни-
мательской  жилки  в  туймазинцах  
–  тема  отдельного  разговора.  В  
настоящее  время  в  районе  зареги-
стрировано  свыше  четырёх  тысяч  
предпринимателей  и  субъектов  
малого  бизнеса,  многие  из  них  
известны  не  только  в  республике,  
но  и  за  её  пределами.  Конечно,  
и  здесь  существуют  «болевые  
точки»,  которые  сложно  решить  
без  административного  ресурса.  
К  примеру,  выделение  грантов  
начинающим  предпринимателям.  
Поэтому  в  новом  году  постараем-
ся  более  чётко  отработать  меха-
низм  предоставления  субсидий,  
выделяемых  предпринимателям  
и  фермерам  в  рамках  республи-
канских  и  муниципальных  целевых  
программ.  

— С  2008  года  в  районе  
ведётся  комплексная  рабо-
та  по  капитальному  ремонту  
многоэтажек  и  расселению  жи-
телей  ветхих  домов.  Что  было  
сделано  в  этом  направлении  в  
минувшем  году?

— За  шесть  лет  на  эти  цели  в 
общей сложности был  направлен   
почти   миллиард  рублей.  Вот  и  
в  2013  году  удалось  произвести  
капремонт  семи  многоквартирных  
домов.  Из  жилья,  признанного  
аварийным, переселено  свыше  
600  человек.  Тем  не  менее,  до-
стигнутые  успехи  –  не  повод  для  
самоуспокоения:  помимо  туйма-
зинцев,  ждут  своей  очереди  на  
расселение  жители  ветхих  домов  
из  Кандров,  Серафимовского,  
Нижнетроицкого,  Субханкулово,  
Дуслыка, села Первомайское…  
Но  здесь  надо  понимать,  что  без  
поддержки  федеральной  и  респу-
бликанской  властей  реализовать  
эти  планы  невозможно.  

— Стоит  ли  в  ближайшее  
время  ждать  инновационных  
решений  в  деле  обеспечения  
горожан  качественными  ком-
мунальными  услугами?

— В  2013  году  мы  начали  мо-
дернизацию  котельных  №№  7  и  
12:  в  рамках  РАИП  для  них  были  
приобретены  современные  котлы  
и  дополнительное  оборудование  
на  28  миллионов  рублей.  На  оче-
реди  –  проведение  аналогичной  
работы  в  котельных  №№  1  и  3.  
Если  коротко,   речь  идёт  об  их  
реконструкции,  которая  позволит  
снизить  себестоимость  выра-
батываемого  тепла.  Суммарная  
стоимость  проекта  составляет  
200  миллионов  рублей.        

В ряду  масштабных  проектов  
в  сфере  ЖКХ  — и  строительство  
новых  очистных  сооружений.  
Здесь  тоже  идёт  речь  о  вложе-
нии  огромных   средств,  поэтому  
решать  данный  вопрос  планируем  
вместе  с  республиканским  и  фе-
деральным  центрами.  

Люди  готовы  созидать  
— Ваше  мнение  о  внешнем  

облике  района  и  развитии  со-
циальной  сферы?

— Радует,  что  в  истекшем  году  
в  районе  сократилось  число  пре-
ступлений;  при  помощи  центра  
занятости  населения  сумели  
найти  работу  более  двух  тысяч  
наших  земляков.  Однако  число  
вакантных  мест  на  туймазинских  
предприятиях  не  уменьшается.  
Чтобы  снизить  остроту  проблемы,  
прорабатываем  различные  пути  её  
решения.  В  частности,  учитывая  
дефицит  механизаторов,  предлага-
ем  потенциальным  работодателям  
организовать  шефство  над  ребя-
тами,  готовыми  учиться  в  ПЛ-43,  
оказывать  им  посильную  помощь  
и  гарантировать  их  последующее  
трудоустройство.

Говоря  о  социальном  развитии  
района,  не  могу  обойти  внимани-
ем  детскую  поликлинику,  которая  
давно  уже  устарела  как  физи-
чески,  так  и  морально.  Поэтому  
одной  из  главных  своих  задач  на  
ближайшее  будущее  считаю  раз-
работку  проекта  и  строительство  
новой  поликлиники.  Так  же,  как  
и  возведение  детских  садов  на  
территории  района  и  города.  Да,  
за  последние  годы  у  нас  было  
построено  немало  дошкольных  
образовательных  учреждений.  
Однако  в  очереди  на  получение  
мест  в  детском  саду  стоят  свыше  
тысячи  детей.  Ещё  столько  же  
дошкольников  посещают  «уплот-
нённые»  группы.

А  в  целом  –  вы  посмотрите,  
как  преобразился  облик  Туймазов!  

Чего  стоит  хотя  бы  спортивный  ле-
довый  комплекс  «Туймазы-Арена»,  
где  уже  создана  Туймазинская  
хоккейная  лига  и  недавно  прошёл  
первый  турнир.  Есть договорён-
ность о строительстве второй  оче-
реди  комплекса,  которая  позволит  
проводить  здесь  состязания  и  
сборы  различного  уровня.  

Другой  пример  –  многофунк-
циональный  центр  предоставления  
государственных  и  муниципальных  
услуг,  появление  которого  освобо-
дило  туймазинцев  от  утомительно-
го  процесса  сбора  справок  и  до-
кументов  в  различных  инстанциях,  
необходимых  для  получения  ряда  
государственных,   муниципальных  
услуг.  

Коль  речь  зашла  об  облике  
города,  хочу  обратить  внимание  
наших  предпринимателей  на  
центральные  улицы.  Понятно,  
что,  развиваясь  в  течение  десяти  
лет,  трудно  было  придерживаться  
единого  архитектурного  стиля.  
В  результате  расположенные  на  
первых  этажах  магазины,  офисы,  
салоны  не  слишком-то  украшают  
центр  Туймазов.  Поработать  в  
этом  направлении  предстоит  как  
специализированным  службам,  так  
и  самим  предпринимателям.  

— За  годы  работы  на  раз-
личных  должностях  Вы  не-
однократно  проводили  приёмы  
граждан.  Насколько  сильно  
изменились  чаяния  и  запросы  
туймазинцев?

— Их  обращения  я  бы  разделил  
на  три  части.  Первая  связана  с  
социальными  аспектами  жизни:  
это  просьбы  помочь  найти  ра-
боту,  решить  жилищный  вопрос  
и  так  далее.  Вторая  часть  –  об-
ращения  людей,  которые  могут  
и  хотят  созидать:  строить  дома,  
наращивать  посевные  площади,  
расширять  производства...  И  
третья  –  это  обращения  граждан,  
которые  почувствовали  себя  не  
потребителями,  а  хозяевами.  
Речь,  в  частности,  о  домкомах  
и  председателях  уличных  коми-
тетов.  Они  уже  приходят  не  с  
просьбами,  а  с  предложениями  о  
сотрудничестве.  К  примеру,  пред-
лагают  совместными  усилиями  
восстановить  дорогу,  отремонти-
ровать  подъезд.  Такой  хозяйский  
подход,  конечно  же,  не  может  не  
радовать.

— Айдар  Рифгатович,  а  какой  
Новый  год  запомнился  Вам  
больше  всего?

— Их  было  два.  Первая  памят-
ная  дата  –  семейная.  В  канун  
1994  года  я,  будучи  студентом  
пятого  курса  института,  готовился  
к  государственным  экзаменам.  
И  в  это  время  у  меня  родился  
первенец  –  сын.  Другое  событие  
было  не  столь  радостным  –  за  
сутки  до  наступления  2005  года  
произошла  серьёзная  авария  в  го-
родских  теплосетях.  Чтобы  люди  
не  остались  в  праздник  без  тепла,  
совместно  со  специалистами  всех  
коммунальных  служб  мы  в  течение  
20  часов  устраняли  аварию.  Там  
же  и  отметили  Новый  год.

— Как  планируете  отпраздно-
вать  его  в  нынешнем  году?

— По  традиции  –  в  семейном  
кругу:  супруга,  дети,  родители.  И,  
конечно,  в  новогоднюю  ночь  все  
вместе  отправимся  на  централь-
ную  городскую  площадь.  Так  что  
до  встречи  на  новогодней  ёлке!

Фото Анаса Арсланова.

Мы —  за  эволюционный  путь  развития
Район  будет  динамично,  но  без  спешки  и  суеты  двигаться  дальше  


